

宮中府中の別

す毫も犯すみとなく又犯さるゝ事もなく儼然守る可  
き所を守て各々其分を盡すは即ち文明の作法にして屬  
官が大臣の進退を議し無官の攝次馬が大政に容喙する  
が如きは既して容す可らず特に宮中府中の分界は成る  
可く嚴重にして假令ひ政治界に如何なる騒動を生ずる  
も宮内官吏の與り知る所に非ず一切馬耳東風に附し去  
らざる可らず即ち審議の算策を究うする所以なるに然  
るに往々にして政治に容喙の風聞あるは我輩の甚だ憂  
ふる所なり彼の宮内大臣事件に於て宮廷の官吏が内閣  
に迫りて其政策を勧めたるは争々可らざる事實にして  
其後御大典の時に際しても宮中の事と國務とを混同し  
て當然國家の職務に属す可さ事柄までも差圖したるは  
是亦人の知る所なる可し會計検査院事件に付ても宮内  
官吏中に彼是れ奔走するものありしとの説を聞くのみ  
ならず實際宮内官吏の歎心を得たるものは政治上に於  
ても自から勢力あるに反して假令ひ政治家として勝れ  
たる伎倆わるも宮廷に不人望なれば不如意と思するの  
事情なきに非ずと云ふ宮中の意見、時に府中と左右す  
るの證として見る可し斯の如くにして何か事ある毎に  
宮中の吏員が陰に運動し陽に容喙して政務を勧すみると  
いよいよ甚だしきに至らば國務大臣として國政の衝に  
當る者は汲々として宮中の歎心を買はざる可らず或は  
官内官吏をして閣員と共に進退せしむ可しとの議論を  
生ずるに至る可し英國の如きは内閣と共に宮中の重な  
る役人も更迭するの例にして其議は蓋し宮中よりの報  
財に閣員が自由に腕を揮ふと能はざりしに由るものな  
らん已むを得ざる次第なれ共本來と云へば宮中の官吏  
も培き込むに至らば自から帝室の尊榮に害なきを得  
ず凡そ政治は世俗なるものなし黨を結び権力を握ふ其  
間には罵聲するのみもあれば脅迫するのみもあり媚ふ  
く可き者にして全く性質を異にするものなり政府の官  
吏が實業の攻撃に遇ふて退けばどて累と無關係の宮中  
に及ぼすの謂れなきのみかいよ／＼政治の波瀾が宮中  
をも捲き込むに至らば自から帝室の尊榮に害なきを得  
ず凡そ政治は世俗なるものなし黨を結び権力を握ふ其  
間には罵聲するのみもあれば脅迫するのみもあり媚ふ  
く可き者にして全く性質を異にするものなり政府の官  
吏を負ふて執行せしむらしが故に假令ひ政界に如何  
なる渦渁起るも走る累を基盤に及ぼさず帝室は獨り萬  
年の春を蘇らせらるのみなれど若しも其渦渁が宮  
中にまでも拡張するに於ては時に或は飛沫裏籠の御衣  
を汚し奉るのみならず云ふ可らず長れ多き次第にみそ  
あれば宮中は嚴重に宮中と隔離し帝室をしていよいよ  
高くます／＼等がらしめんと我輩の切望する所なり

たれども短時日の能すべきにあらざれば其詳細は後日を期し福嶋、群馬の例により要を摘んで略記すべし

を以て山腹の瘠土を雖々桑葉能く繁茂し其平均收穫は群馬、福岡等より多くと云ふ。

信州の秋蘿地にては、  
の栽培法を發明し、余  
の發芽前四月中に、一  
尖頭の發芽三三葉を  
に發芽せしものを換  
し置きて翌年四月に  
桑樹を傷むるふと、  
夏秋蘿の盛なる次第  
何故なるかと云ふと、  
寒し暑中の溫度高  
の飼育と伺時となく  
感ひあると以て、

二十三三萬の戸數其半は養蠶家なり本縣の如く各地に行渡れるは他に見る所にして是れ其產額の全國に冠たる所以なり。

製種の増頼 前にも記せし如く信州の蠶種は明治之初年まで奥州産に擬して賣捌しき程にて以前より蠶種の本場たりしにあらず殊に雑新前蠶種等出の盛なりし頃異種家勃興し其種類は雜駁に流れ其製法は粗雑を極め各地一般に種の品位を墜し終には一大挫折を來せしと共に信州の製種家亦多くは失敗せしが明治八九年頃より大に改良選擇に勧め漸く信州蠶種の名を成すに至り昨今各地に流行する小石丸、又昔等は信州其本場となり小石丸、又昔を掛合せて製田したる均白は小縣郡の中にも本場と謂ふべき堅尻附近より產出し各地益々

製種家の數を増し其產額年々に増加し全國到處信州の盛產を見るはなきに至り昨年の如き霜害の爲め多少製種高を減せしならんとの掛念ありしに拘らず縣下の各検査所に於て検査せし總額は十六萬三千四百五十二文(一千五百石)也。又

十三枚の多さに及び前年より一萬九千四百餘枚増ぢ割二步餘の増加にして中にも小縣郡は其大部分を占め東筑摩之に次ぎ其他の各郡は產額甚だしく下れり信州蘿種の特色 信州蘿種が以前其本場たりし奥州を凌きて今日の盛況と呈するに至りしは何の特色あるに因るかと云ふに製種家の中には頻りに其改良に熱中し

屋室の構造に試験法に機器の試験をはじつゝあるものあり中にも屋代の石黒氏の屋室の如きは十餘年の研究により漸く改善したりと稱し其新奇なる天下に二となき構造なれども是とて其種に特色あるを聞かず一般の製種は動もすれば濫造に流れ易く他國の種より特

色あるにあらず要するに他國の改良する所なきに信州の製種家は比較的に進歩し其販賣に勤勉せしに因るものなるが如しと雖も寒國に適したる種は其難兒稍々健全にして之を寒國に於て飼育するに適せるは感は唯一の特色と謂ふを得るならんか

夏蠶と秋蠶 夏蠶を飼育するものは他國にも少からずされども信州に最も多かるべく而して秋蠶に至ては殆ど信州の特有と謂ふべく信州の中にも東筑摩郡松本地方は即ち夏秋蠶の本場にして小縣郡に於ける春蠶と對峙して兩大關たり

**秋蠶の起源** 天保年間上田町に於て晚夏蠶を以て秋蠶を飼育せしものあり是れ秋蠶の發明なりと云へ必之を繼續せるものなかりし由にて今日の流行を見るに至りし始めは明治初年よりの事にして其始めは何かの間違ひよりして夏蠶の秋季に至て發生せしものを飼育せし

に出でしものなりと云ふに過ぎず詰り春夏二化齋と風穴に貯藏して其發生を候らし夏秋二季に肇生せしむるものにして風穴とは古より存在せる風穴の日光微せず夏尚ほ事物の利用して種紙を貯藏し置き隨時之を出して備蓄せしむるものにして新たに風穴を作りて貯藏するものもあり風穴貯藏は一般の慣習となれり夏秋間で桑葉一般に桑葉を育むるの惑あると以て一般に植栽され之を飼育するの地至て少なき所なるが

一定の器具、籠座は上州と同じく竹籠に薄幕を敷きたるものなれども上州にて廣く用ふるものゝ如く廣大ならず長さ三尺餘、幅二尺五寸餘のものを以て普通とし其大さも多くは一定せり其材料とする竹は竹籠は上州其他より買入れ竹の少なき信州一般に竹籠を用ゐ且つ上州は大小區々にして信州は概して一定せるを見るも今之飼育法少くも籠座は上州より傳はりしにあらざるかを疑ふ

● ● ●

土地と氣候、信州の土地固より肥沃ならず却て他の穀類をも産せざる瘠土多く其氣候は稍々乾燥勝なれども朝夕の寒暖其寒暖甚しきふと多く其風土特に蘿蔓に適當なるに考へ

桑樹の栽培、桑の仕立法及び其種類は古來種々の變遷ありし由なれども近年殆ど一定し多くは一反歩一千二百株位一千五百株位の植付けにて雖く根刈どし其種類は桑、桑じ四葉等最も多く栽培には専る注意し肥料は精干、大豆、鶴杖、人糞等と用ひ其施用の量も多きべ

一定の器具、籠座は上州と同じく竹籠に薄幕を敷きたるものなれども上州にて廣く用ふるものゝ如く廣大ならず長さ三尺餘、幅二尺五寸餘のものを以て普通とし其大さも多くは一定せり其材料とする竹は竹籠は上州其他より買入れ竹の少なき信州一般に竹籠を用ゐ且つ上州は大小區々にして信州は概して一定せるを見るも今之飼育法少くも籠座は上州より傳はりしにあらざるかを疑ふ

● ● ●

土地と氣候、信州の土地固より肥沃ならず却て他の穀類をも産せざる瘠土多く其氣候は稍々乾燥勝なれども朝夕の寒暖其寒暖甚しきふと多く其風土特に蘿蔓に適當なるに考へ

桑樹の栽培、桑の仕立法及び其種類は古來種々の變遷ありし由なれども近年殆ど一定し多くは一反歩一千二百株位一千五百株位の植附げにて雖く根刈どし其種類は桑、桑、四葉等最も多く栽培には廢る注意し肥料は精干、大豆、鶴杖、人糞等と用ひ其施用の量も多きべ